Lektion 8


Verben

	Infinitiv
	Præsens
	Præteritum
	Perfektum
	Pluskvamperfektum
	Klasse

	at mangle

at cykle
	mangler

cykler
	manglede

cyklede
	har manglet

er cyklet
	havde manglet

var cyklet
	1

1

	at køre

at bestille
	kører

bestiller
	kørte

bestilte
	er kørt

har bestilt
	var kørt

havde bestilt
	2

2

	at være

at have

at blive

at kunne

at give

at få
	er

har

bliver

kan

giver

får
	var

havde

blev

kunne

gav

fik
	har været

har haft

er blevet

har kunnet

har givet

har fået
	havde været

havde haft

var blevet

havde kunnet

havde givet

havde fået
	U

U

U

U

U

U


A. Formen

Die dänischen Verben werden entweder regelmäßig oder unregelmäßig gebeugt. Regelmäßige Verben werden mit Hilfe bestimmter Endungen konjugiert, die an den Stamm gefügt werden. Es gibt zwei Klassen regelmäßiger Verben:

In der ersten Klasse wird das Präteritum mit Hilfe der Endung -ede, das Partizip Perfekt mit der Endung -et gebildet. (at cykle - cyklede - cyklet)

In der zweiten Klasse wird das Präteritum mit Hilfe der Endung -te, das Partizip Perfekt mit der Endung -t gebildet. (at køre - kørte - kørt)
Die unregelmäßigen Verben bilden ihr Präteritum meistens ohne Endung und haben wie im Deutschen häufig einen Wechsel des Stammvokals. (at give - gav - givet) 

Alle Formen der unregelmäßigen Verben müssen gelernt werden!

Perfekt und Plusquamperfekt werden wie im Deutschen mit dem Partizip Perfekt gebildet. Das Hilfsverb ist bei den meisten Verben die Präsens- bzw. Präteritumsform von have, bei den Verben der Bewegung und der Zustandsveränderung von være. (har købt - er kørt)

B. Gebrauch

1. Das Präteritum wird benutzt


a) um in der Vergangenheit abgeschlossene Handlungen oder Zustände



wiederzugeben. (Vi boede i Ribe fra 1997 til 1999.)

b) - abweichend vom Deutschen - in gefühlsbetonten Ausrufen zu etwas 



Gegenwärtigem. (Det var da billigt!)

c) um etwas Unwirkliches, Unsicheres, Erwünschtes oder Höflichkeit auszudrücken - 



im Deutschen meist Konjunktiv! (Nu kunne vi godt tænke os at få noget at spise.)
2. Das Perfekt wird benutzt


a) - wie im Englischen - wenn ein Zustand oder eine Handlung, die in der 



Vergangenheit begonnen hat, in der Gegenwart andauert. (Vi har boet her i fem år.)



Im Deutschen benutzt man hier häufig „schon“ und Präsens.


b) bei abgeschlossenen Zuständen oder Handlungen, die einen Bezug zur Gegenwart



haben. (Se, jeg har vasket min cykel! - jetzt ist es sauber!)
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